
 

 

 

 

 

ПРОЕКТ  

ДЕЛОВОЙ ПРОГРАММЫ  

(по состоянию на 01.09.22) 

ТЕМА ММФ БРИКС’22 

ЧЕЛОВЕК И МИР:  

РАЗВИТИЕ ТРЕНДОВ И АДАПТАЦИЯ К НОВОМУ 

 
А / «Зеленый» курс: актуально уже сегодня 

Будущее альтернативных источников энергии 
 
Описание: Несмотря на все сложности, с которыми столкнулся мир за последние годы, вопрос 
необходимости новых разработок в сфере энергетики не стал менее актуальным. Более того, 
все больше стран и городов отказываются от традиционных способов добычи энергоресурсов и 
выполняют план по переходу на «зеленую» энергетику. Смогут ли возобновляемые источники 
перейти из категории альтернативных в основные? Какие виды альтернативных источников 
энергии наиболее перспективные? Почему крупный бизнес инвестирует в «зеленую» 
энергетику? Что необходимо сделать, чтобы полностью совершить энергопереход, и чего это 
стоит? Есть ли риски замены источников энергии, и какие? 
 
Спикеры:  

 
 Пётр Конюшенко, генеральный директор «АтомЭнергоСбыт», Росатом 

 Юрий Орлов, генеральный директор ООО «ТАЧ Продакшн», председатель Комитета по 
развитию альтернативной энергетики «Деловой России» в Санкт-Петербурге 

 Никита Доброславский, руководитель Лаборатории низкоуглеродной и циркулярной 
экономики Центра устойчивого развития «Школы управления «СКОЛКОВО» 

 ПАО «Россети Ленэнерго» (на согласовании) 

 ПАО "Интер РАО ЕЭС" (на согласовании) 

 Ассоциация «Совет производителей электроэнергии и стратегических инвесторов 
электроэнергетики» (на согласовании) 

 

Экосистема мегаполиса: новые вызовы  
Соорганизатор: Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого (Политех) 
Программа сессии будет представлена соорганизатором  



Утилизация отходов: эко-тренды переработки мусора 
 
Описание: Решение «проблемы мусора» было и остается одним из экологических приоритетов. 
В отдельных странах уже сформировались коллективное чувство ответственности за планету и 
тренд на осознанное потребление, для других вопрос остается открытым. Какие виды 
переработки наиболее популярны? Что такое осознанное потребление, и почему «мусорную 
проблему» не решить без гражданского участия? Какие механизмы применяются государством 
для решения вопросов, связанных с загрязнением? Как бизнесу извлечь прибыль из 
мусоропереработки? Какие совместные меры необходимы для решения «мусорной проблемы», 
и есть ли препятствия для такой кооперации? 
 
Спикеры: 
 

 Светлана Родионова, руководитель Росприроднадзора  

 Алексей Сергеев, исполнительный директор «СРО Ассоциации «Лига ПМ» 

 Игорь Сидоров, генеральный директор Корпорации «Экополис» 

 Андрей Лебедев, директор направления по реализации государственных и отраслевых 
программ в сфере экологии Росатома 

 Екатерина Радионова, исполнительный директор Корпорации «Экополис» 

 
Что такое ESG, почему это актуально и для кого 
 
Описание: в последние годы некоммерческая активность крупных компаний серьезно 
эволюционировала, и возникло понятие ESG. И если корпоративная социальная 
ответственность включает в себя благотворительную деятельность и содействие развитию 
гражданского общества, то ESG – это целый комплекс аспектов, ориентированных на 
ответственность и экологичность, которые прямым образом стали влиять на инвестиционную 
привлекательность бизнеса. Environmental, Social и Corporate Governance – что включают в 
себя эти понятия? Почему бизнес должен действовать в целях устойчивого развития не только 
компании, но и города, страны, мира? Какие компании попадают в рейтинг ESG? Насколько 
важен рейтинг для инвесторов? Каким компаниям актуально развиваться в контексте ESG? 
 
Спикеры:  
 

 Елена Дубовицкая, директор Центра устойчивого развития «Сколково» 

 Александр Ермаков, Учредитель и директор по продукту ООО «БИОЭРА-ПЕНЗА» 

 Екатерина Герус, Генеральный директор ООО "Консалтинговое Агентство "Есг 
Консалтинг" 

 Оксана Галина, Заместитель генерального директора по корпоративному управлению 
и стратегическим коммуникациям АО "АтомЭнергоСбыт", Росатом 

 Екатерина Радионова, Исполнительный директор Корпорации «Экополис» 

 Сергей Кудряшов, Руководитель отдела устойчивого развития ПАО «ФосАгро» 

 Сергей Воропанов, Мэр города Вологды 

 ПАО "ЛУКОЙЛ" (на согласовании) 

 ПАО "Северсталь" (на согласовании) 

 Российская экономическая школа (на согласовании) 

 АНО "Альянс по вопросам устойчивого развития" (на согласовании) 
 ПАО "Московский Кредитный Банк" (на согласовании) 

 Экофонд: Фонд рационального природопользования (на согласовании) 
 



Биологическая реабилитация водных ресурсов России, Африки, Азии и 
Латинской Америки на основе российских природоподобных технологий  
 
Соорганизатор: Деловой центр Россия-Латинская Америка  
 
Описание: данная сессия является дискуссионной площадкой по обсуждению направлений 
международной кооперации муниципалитетов, правительств, ученых и представителей бизнеса 
стран БРИКС для достижения цели  “Обеспечение наличия и рационального использования 
водных ресурсов и санитарии для всех”, сформулированной ООН в перечне 17-ти целей 
устойчивого развития до 2030 года. Проблематика: пресная вода начала «болеть,  и это – 
глобальный вызов человечеству! Скорость разработки и выпуска новейших жидких и 
растворяемых в воде синтетических материалов и средств значительно опережает скорость 
оснащения новыми технологиями водоочистных сооружений муниципальных водных 
инфраструктурных объектов. Внутренних сил, данных Природой пресной воде, уже не 
достаточно для самоочищения от непрерывного притока инновационных разработок биологов, 
генетиков, химиков, фармацевтов и других новаторов. Решение: переход к активной 
государственной политике в сфере реабилитации и сохранения пресноводных ресурсов. 
Актуальным  решением является  создание новой «отрасли здравоохранения», объектом 
которой является здоровье пресноводных ресурсов. Для этого на сессии обсуждаются 
следующие вопросы: реабилитация водных ресурсов на основе природоподобных технологий; 
создание единой международной системы постов мониторинга наблюдения за водными 
объектами; стандартизация существующих и создание новых технологий реабилитации и 
сохранения пресноводных ресурсов.  
 
Модератор:  
 

 Сергей Коротков, Директор Центра международного промышленного сотрудничества 
ЮНИДО в Российской Федерации 

 
Спикеры:  
 

 Петр Чекмарёв, д.с.х.н., Академик РАН, Председатель Комитета по развитию 
агропромышленного комплекса ТПП России, Генеральный директор дирекции 
«АГРОРОС» 

 Даниил Путятин, Директор ФГБУ «Всероссийский научно-исследовательский институт 
охраны окружающей среды», Секретарь Федерального экологического совета при 
Министерстве природных ресурсов и экологии Российской Федерации 

 Петр Титов, Председатель  Правления АНО «Национальный институт развития 
циклической экономики» 

 Нелли Бобровицкая, Заведующая отделом мониторинга и экспедиционных 
исследований ФГБУ «Государственный Гидрологический Институт» 

 Виталий Степанищев, Исполнительный директор Делового центра «Россия –Латинская 
Америка», Генеральный директор АНО «Деловой центр Россия-Латинская Америка»  

 Владимир Лухтанов, Генеральный директор ООО НПО «Альгобиотехнология» 

 Эльмадани Эльгайл, Президент «Африканская продуктовая корзина» (Africa Food 
Basket Federation, A.F.B.F.) 

 Лариса Зеленцова, Президент АНО «Международный Альянс Стратегических Проектов 
Брикс» 

 Ольга Горская, Начальник отдела охраны окружающей среды АО «Концерн 
Росэнергоатом» «Ростовская атомная станция», Росатом 



 Дмитрий Берг, Профессор Уральского федерального университета 

B / Будущее за цифровыми решениями  

Компании будущего: трансформация бизнеса и цифровые сервисы  
 
Описание: согласно исследованиям, всего 14% руководителей заинтересованы в 
цифровизации бизнеса, но они часто ей пренебрегают, думая, что раз их предприятие и так 
зарабатывает деньги, то менять ничего не надо. Но цифровая трансформация уже происходит, 
хотим мы этого или нет. И именно она определяет будущее компаний и взаимоотношений с 
клиентами, потребительские запросы которых с каждым днем только растут. В чем 
эффективность внедрения инноваций и цифровизации в бизнес? Как трансформировать свой 
бизнес? Как мотивировать сотрудников к инновациям и изменениям? Как оптимизировать 
бизнес-процессы и сохранить корпоративную культуру? Как научиться быть гибкими для 
развития бизнеса и зачем?  
 
Спикеры:  
 

 Валентина Куренкова, Директор по работе с государственными органами власти, 
заместитель генерального директора компании «Нетология» 

 Юлия Ерина, коммерческий директор ООО «Ай-Сис-Лабс», председатель Комитета по IT 
«Деловой России» в Санкт-Петербурге 

 Талия Минуллина,  Руководитель агентства инвестиционного развития Республики 
Татарстан 

 Алексей Пелевин, CEO Pravotech 

 Павел Бурдовицын, Руководитель отдела корпоративных продаж компании PROMT 

 АО «Корпорация «МСП» (на согласовании) 

 ООО "Решейп Аналитикс" (на согласовании) 
 

Как инновации меняют банковскую отрасль: от онлайн-сервисов до 
цифровой валюты 
 
Описание: внедрение инноваций в большей или меньшей степени происходит в любой отрасли. 
Но банковская сфера, в частности в России, стала одной из передовых в развитии цифровой 
трансформации. Инновации происходят как в самих процессах и бизнес-моделях, так и меняется 
спектр банковских услуг. Важную роль в текущем и дальнейшем развитии банковской отрасли в 
России играет Центробанк, который также создает благоприятную почву для инноваций. Какие 
основные тенденции развития инноваций в банковской сфере? Как банкам конкурировать с ИТ-
компаниями? Что нужно участникам рынка для стабильного развития и расширения? Что даст 
российским банкам и клиентам введение цифровой рубля, приживется ли он? Что подсказывает 
опыт иностранных коллег в реализации трендовой финансовой услуги? 
 
Спикеры:  
 

 Никита Демидов, Директор филиала «Центральный» в Санкт-Петербурге, «БКС Брокер», 
председатель Комитета по финансовым рынкам и инновациям в сфере финансовых 
технологий «Деловой России» в Санкт-Петербурге 

 Ярослав Кабаков, Директор по стратегии ИК «Финам» 
 Сбербанк (на согласовании) 

 Московский Кредитный банк (на согласовании) 



Госуслуги будущего: «электронное правительство» и безопасность 
«цифровых граждан» 
 
Описание: движение по пути цифровизации и автоматизации начал не только бизнес, но и 
правительства. Ведомства разрабатывают новые концепции трансформации рабочих процессов 
и разрабатывают полезные сервисы, что в пандемию стало особенно востребовано и актуально. 
Но, несмотря на каждодневную работу по оптимизации цифровых процессов, ключевым 
приоритетом остается информационная безопасность, в первую очередь — сохранность 
персональных данных. Как развивается инфраструктура электронных правительств в мире? 
Смогут ли ИИ технологии стать ключевым инструментом в налаживании взаимодействия между 
властью и гражданами? Как адаптируется система электронного правительства в России? Как 
защитить данные пользователей, и что угрожает безопасности «цифровых граждан»? 
 
Спикеры:  
 

 Алексей Голубев, Генеральный директор АО «Цифровые платформы и решения Умного 
Города», АО «Русатом инфраструктурные решения», Росатом 

 Марат Фатхуллин, Директор департамента цифровой трансформации администрации 
города Нижнего Новгорода 

 Росреестр (на согласовании)  

 Таможня России (на согласовании)  

 СПБ ГКУ "МФЦ" (на согласовании) 

 ГБУ МФЦ города Москвы (на согласовании) 
 

E-commerce и все остальные: есть ли будущее у офлайн-торговли? 
 
Описание: движение по пути цифровизации и автоматизации начал не только бизнес, но и 
правительства. Ведомства разрабатывают новые концепции трансформации рабочих процессов 
и разрабатывают полезные сервисы, что в пандемию стало особенно востребовано и актуально. 
Но, несмотря на каждодневную работу по оптимизации цифровых процессов, ключевым 
приоритетом остается информационная безопасность, в первую очередь — сохранность 
персональных данных. Как развивается инфраструктура электронных правительств в мире? 
Смогут ли ИИ технологии стать ключевым инструментом в налаживании взаимодействия между 
властью и гражданами? Как адаптируется система электронного правительства в России? Как 
защитить данные пользователей, и что угрожает безопасности «цифровых граждан»? 
 
Спикеры:  

 
 Ольга Окерешко, Генеральный директор ООО «Биопин ФАРМА», председатель 

Комитета по экологии жизни «Деловой России» Санкт-Петербурга 

 Дмитрий Чтецов, Генеральный директор ООО «Лэнд», директор по развитию ООО 

«Окаси», председатель Комитета по торговле «Деловой России» Санкт-Петербурга 
 Сеть магазинов «Связной» (на согласовании)  

 ЦИАН (на согласовании)  

 
Тренды развития и новые технологии в аграрном комплексе 
 
Описание: дискуссия о перспективах развития аграрного комплекса заметно сместилась от 
финансовой повестки в сторону высоких технологий. Несколько лет назад никто и представить 
не мог, что на полях начнут ездить комбайны с искусственным интеллектом, а для инвесторов 



сельское хозяйство и вовсе не казалось привлекательным для инвестиций. Цифровизация и 
технологии стали такой же неотъемлемой частью аграрного сектора, как и других. Как 
изменилось сельское хозяйство за последние десятки лет? Какие новые методики применяются, 
и с какими сложностями сталкиваются производители? Как экологические и технологические 
тренды синхронизируются в сельском хозяйстве, и какие плоды это может принести? 
 
Модератор:  
 

 Петр Чекмарёв, д.с.х.н., Академик РАН, Председатель Комитета по развитию 
агропромышленного комплекса ТПП России, Генеральный директор дирекции 
«АГРОРОС» 
 

Спикеры:  

 
 Алла Елизарова, Директор Ассоциации «Росспецмаш» 

 Александр Ермаков, Учредитель и директор по продукту ООО «БИОЭРА-ПЕНЗА» 

 Иван Косторнов, Руководитель аппарата РОР "Коми союз промышленников и 
предпринимателей"  

 Дмитрий Лютянский, Эксперт «Деловой России» в Санкт-Петербурге  

 Институт аграрных исследований НИУ ВШЭ (на согласовании) 

 

C / «Новая реальность» - новое развитие 

Финансовые инструменты климатического перехода и меры их поддержки  
 
Соорганизатор: ВЭБ.РФ 
 

Описание: сложно переоценить роль финансов и финансовых инструментов для развития 
низкоуглеродной экономики. Странами БРИКС заявлены национальные цели по достижению 
углеродной нейтральности и активно развиваются финансовые инструменты «зеленого» 
финансирования, направленные на снижение уровня негативного воздействия на окружающую 
среду, повышение энергоэффективности, энергосбережения, смягчение последствий изменения 
климата и адаптацию к изменению климата. При этом, поскольку степень интеграции 
климатической повестки в законодательства стран различна, системы зеленого 
финансирования находятся на различных стадиях готовности и интеграции в национальное 
регулирование. Кроме того, важное значение имеет развитие трансграничных зелёных и 
адаптационных финансовых инструментов для низкоуглеродного развития страновых и 
региональных экономик. В рамках данной сессии будут рассмотрены вопросы национальных 
подходов к развитию систем «зеленого» финансирования, а также направления для развития 
трансграничных инструментов в этой сфере.  

 

Участники (на согласовании):  

 Минэкономразвития России 

 ВЭБ.РФ 

 Евразийская Экономическая Комиссия  

 Министерство экологии, геологии и природных ресурсов Казахстана  

 Международный финансовый центр «Астана», Казахстан 

 Национальный институт развития Индии  



 Министерство окружающей среды и лесного хозяйства Индии  

 People's Bank of China  
 Brazilian Development Bank  
 Министерство финансов Южной Африки 

 

Импортозамещение как новая реальность: отказ от импорта технологий 
или поиск новых партнеров? 
 

Описание: программа импортозамещения в России реализуется с 2014 года. В отдельных 
секторах промышленности доля отечественной продукции возросла на 15-20%, однако 
большинство экономических отраслей остались зависимыми от импортных поставок. В 
контексте событий последних лет, как связанных с пандемией, так и с политической 
обстановкой в мире, вопрос необходимости реализации стратегии импортозамещения стал 
максимально актуальным. Какие отрасли экономики наиболее зависимы от импортных поставок 
и есть ли отечественная альтернатива? Позволяют ли отечественные технологии полностью 
заменить западные? Какие страны могут стать новыми импортерами технологий?" 

 

Спикеры:  

 Дмитрий Панов, Координатор «Деловой России» по Северо-Западному федеральному 
округу, председатель Санкт-Петербургского регионального отделения «Деловой России», 
Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга 7 созыва 

 Роман Ожик, Директор продукта Reserve Isource, АО "Цифровые закупочные сервисы", 
Газпромнефть-Снабжение 

 Геннадий Носков, генеральный директор ООО «КАДО» 

 Иван Корнеев, владелец группы компаний «Коржов», руководитель департамента по 
импортозамещению Комитета по общественному питанию «Деловой России» в Санкт-
Петербурге 

 ООО "Дельта Компьютерс" (на согласовании) 

 Factory 5 (на согласовании) 
 

Евразия: возможности ВЭД для малого бизнеса и перспективы развития 
бизнеса в России для азиатских стран  
 

Описание: в последние годы, многие развивающиеся страны серьезно увеличили темпы роста, 
опережая в рейтингах европейские государства с крепкой экономикой. Например, Вьетнам с 
2000 г. опередил 7 стран в рейтинге Financial Times, включая Бельгию и Швейцарию, а 
Бангладеш за 20 лет превзошла 13 других стран. Китай и Япония давно входят в ТОП-5 самых 
сильных экономик мира. В данном контексте многие экономисты рассматривают Азию как 
новый центр экономической силы. Может ли Россия стать ключевым партнером для азиатских 
стран? Почему российский рынок интересен для развития бизнеса? Какие перспективы и 
препятствия на пути развития бизнеса в Азии для российских предпринимателей? Как 
предпринимателям начать импортно-экспортные отношения и выйти на международный рынок?  

 

Спикеры:  

 Виталий Манкевич, Президент Русско-Азиатского Союза промышленников и 
предпринимателей 

 Кирилл Лесников, Советник Председателя Санкт-Петербургского регионального 



отделения «Деловой России» 

 Олег Ремыга, Руководитель направления «Китай» Школы управления «Сколково»  

 Роман Гордиенок, основатель и Генеральный директор Учебного центра ООО «Компас 
ВЭД», советник руководителя ГК «Импорто», эксперт «Деловой России» в Санкт-
Петербурге  
 

 
Новые связи: как адаптируется индустрия перевозок под внешние 
обстоятельства 
 

Описание: из-за санкций, ухода международных компаний и проблем с морскими 
контейнерными перевозками в 2022 году в России начался логистический кризис. 
Предприниматели закупают продукцию про запас, ищут аналоги у отечественных 
производителей, перестраивают торговые маршруты и пытаются пробиться на новые рынки 
поставки. Как бизнесу перестать зависеть от ключевых поставщиков, определить новые 
способы доставки и возможно ли найти новые пути на востоке?  

 

Спикеры:  

 Георгий Аликошвили, Заместитель генерального директора АО “Почта России” 

 Роман Гордиенок, основатель и Генеральный директор Учебного центра ООО «Компас 
ВЭД», советник руководителя ГК «Импорто», эксперт «Деловой России» в Санкт-
Петербурге  

 Александр Медведев, Исполнительный директор СК ООО "Сбербанк Страхование"  
 

D / В интересах каждого: национальные цели развития 

Индустрия гостеприимства: как развитие туризма меняет облик города 
 
Описание: безусловно, пандемия негативно повлияла и на индустрию туризма. В условиях 
восстановления отрасли цифровизация стала такой же неотъемлемой компонентой. Клиенты 
предпочитают бесконтактные сервисы, и индустрия должна отвечать этим запросам. Туристский 
бизнес использует максимальное количество доступных технологий в борьбе за аудиторию. Но 
развитие туристских услуг и инфраструктуры – приоритет не только для бизнеса, но и для 
городских властей. И если раньше, говоря о туризме, мы представляли исключительно курорты, 
то сейчас туризм значительно расширился, включая и деловой, и промышленный, и экотуризм. 
Какое развитие ждет сферу туризма в ближайшей перспективе? Как изменилась сфера услуг? 
Как городским властям привлечь туристические потоки? Почему власти должны быть 
заинтересованы в развитии туристской инфраструктуры и сотрудничать с бизнесом? 
 
Спикеры:  

 
 Жанна Толстикова, Генеральный директор TV BRICS 

 Елена Сорокина, Директор по развитию компании «Русский тур» 

 Александр Скрябин, Заместитель Губернатора Ростовской области 

 Михаил Павлов, Председатель комитета Мурманской областной Думы по 



строительству, благоустройству, энергетике и жилищно-коммунальному хозяйству 

 Александр Симагин, Директор департамента развития туризма и внешних связей 
администрации города Нижнего Новгорода 

 Анна Терешкова, Заместитель мэра горда Новосибирска, начальник департамента 
культуры, спорта и молодежной политики мэрии города Новосибирска 

 ООО "ВодоходЪ" (на согласовании) 

 
Развитие дальневосточных территорий 
Соорганизатор: Минвостокразвития России, Корпорация Развития Дальнего Востока и Арктики 
Программа сессии будет представлена соорганизатором 

 
Большое евразийское партнерство: стратегическое межмуниципальное 

взаимодействие 
 
Соорганизатор:  Ассамблея народов Евразии, Евразийская экономическая комиссия 

 
Описание: Межмуниципальное сотрудничество это одна из эффективных форм кооперации и 
укрепления связей между муниципалитетами различных стран. Установление и укрепление 
прямых связей между хозяйствующими субъектами, разработка и реализация совместных 
проектов, создание условий для привлечения инвестиций, развитие инфраструктуры, 
информационная поддержка, расширение культурных обменов, научного и гуманитарного 
сотрудничества это те механизмы, которыми регионы и муниципалитеты могут успешно 
пользоваться для выстраивания взаимовыгодных отношений с иностранными партнерами. 
Масштабная идея большого евразийского партнерства — это образец стратегического 
мышления новой эпохи. Как сделать «Большую Евразию» пространством сотрудничества и 
доверия? Если возможно, то какие драйверы необходимо активировать и где находятся 
основные точки сборки широкой евразийской интеграции? Что могут сделать институты 
гражданского общества для формирования атмосферы бизнес-доверия? Какие существуют 
способы регулирования международного межмуниципального сотрудничества? Совместный 
поиск новых решений и выработка стратегий, укрепление и развитие взаимных контактов, 
несомненно, будут способствовать формированию общей атмосферы доверия. 
 
Модераторы:  
 

 Сергей Глазьев, Член Коллегии (министр) по интеграции и макроэкономике Евразийской 
Экономической Комиссии, Член Высшего Консультативного совета Ассамблеи народов 
Евразии 

 Андрей Бельянинов, Генеральный секретарь Ассамблеи народов Евразии 
 
Спикеры:  
 

 Владимир Селиванов, Исполнительный вице-президент – генеральный директор 
Международной Ассамблеи столиц и крупных городов (МАГ) 

 Юрий Мещеряков, первый вице-президент Международной Ассамблеи столиц и 
крупных городов 

 Владимир Кухарев, Председатель Минского городского исполнительного комитета  

 Борис Федоров,  Председатель Гродненского городского совета депутатов  

 Беслан Эшба, Глава администрации города Сухум  

 Ерболат Досаев, Аким города Алматы  

 Ермаганбет Булекпаев, Аким города Караганды  



 Абат Шыныбеков, Аким города Уральска  

 Эмилбек Абдыкадыров,   Мэр города Бишкека  

 Олег Довгопол, Глава государственной администрации города Тирасполя  

 Эмомали Рустами, Председатель города Душанбе  

 Кулемзин Алексей, Глава администрации города Донецк  

 Манолис Пилавов, Глава администрации города Луганск  

 Олег Гуменюк, Глава города Владивостока 

 Юрий Шалабаев, Глава города Нижнего Новгорода 

 Анатолий Локоть, Мэр города Новосибирск 

 Сергей Кравчук, Мэр города Хабаровска 

 Борис Горбачёв, Президент фонда регионального развития «Перспектива» 
 
 

Диалог власти и бизнеса: развитие МСП как ключевая цель 
 
Описание: как известно, активные МСП — признак развитой экономики. Сектор малого и 
среднего предпринимательства обеспечивает значительный вклад в ВВП и налоговые доходы 
государства, создает рабочие места и способствует внедрению инноваций, росту 
производительности труда. Однако в России процент по показателю занятости в секторе МСП 
значительно ниже, чем в других странах. Чем же это обусловлено? Что останавливает граждан 
открывать собственное дело? Какие меры поддержки малому бизнесу предоставляет 
государство? Почему бизнес остается рисковым? 
 
Спикеры:  
 

 Сергей Голубев, Генеральный директор “Фонда социальных инвестиций” 

 Петр Арушаньянц, Генеральный директор Белорусского фонда финансовой поддержки 
предпринимателей. 

 Олег Ремыга, Руководитель направления «Китай» Школы управления «Сколково» 

 Иван Комаров, Директор образовательных проектов и платформенных решений АО 
"Деловая Среда" СБЕР 

 Федеральная служба по труду и занятости (на согласовании)  

 
Культурная трансформация: как меняется сфера, отвечая глобальным 
вызовам 
 
Описание: кажется, что слово «цифровизация» применимо только в связке с экономикой. 
Однако с недавних пор и сфера искусств смело шагнула в «цифру». Особенно ощутимым 
переход в диджитал-пространство стал с началом пандемии. Даже самые рьяные консерваторы 
были вынуждены признать, что дальнейшее развитие культуры без связки с технологическим 
прогрессом невозможно. Как же изменилась сфера за последние годы и чем может нас 
удивить? 
 
Спикеры:  
 

 Ольга Драничкина, Директор Фонда поддержки Государственной Третьяковской 
галереи, кандидат искусствоведения 

 Галина Маяровская, Президент "Российской академии музыки имени Гнесиных" 

 Наталия Горина, Ректор "Санкт-Петербургского государственного института кино и 



телевидения"  
 Государственный исторический музей (на согласовании)  

 Российская национальная библиотека (на согласовании)  

 
Цифровизация образования: как меняется самый стабильный институт 
Соорганизатор: Минобрнауки России 
Программа сессии будет представлена соорганизатором 

 
Электронное здоровье: плюсы цифровизации здравоохранения и 
проблемы интеграции  
 
Соорганизатор: Минздрав России 

 
Описание: обеспечение доступности медицины для населения – одна из важнейших задач 
государства. Пандемия дала толчок развитию электронных государственных медицинских 
сервисов. Так телемедицина стала одним из полезных инструментов для пациентов и позволила 
сбавить нагрузку на медперсонал. Конечно, с учетом развития ИИ технологий сфера 
здравоохранения должна не уступать в совершенствовании услуг и оборудования. Сегодня 
искусственный интеллект позволяет врачам выявлять и предупреждать серьезные диагнозы, о 
чем раньше можно было только мечтать. Но станут ли такие технологии доступны для широких 
масс? От чего мы наблюдаем серьезный разрыв между общедоступной (государственной) и 
частной медициной? Что мешает развиваться системе здравоохранения в России и других 
странах? И наоборот, каких достижений достигла медицина за последние годы? 
 
Спикеры:  
 

 Юрий Васильев, Директор центра диагностики и телемедицины ДЗМ, главный 
внештатный специалист по лучевой и инструментальной диагностике Москвы 

 Геворкян Тигран Гагикович, Заместитель директора по реализации федеральных 
проектов Национального медицинского исследовательского центра онкологии им. Н.Н. 
Блохина Минздрава России 

 Оксана Драпкина, Директор Национального медицинского исследовательского центра 
детской травматологии и ортопедии имени Г. И. Турнера Минздрава России 

 Национальный медицинский исследовательский центр акушерства, гинекологии и 
перинатологии им. академика В.И. Кулакова Минздрава России (на согласовании)  

 ООО "Лаборатория Гемотест" (на согласовании) 

 ООО "Лечебно-диагностический центр международного института биологических систем имени Сергея 
Березина" (на согласовании) 
 

E / Глобальные тренды в бизнесе и социуме 

Вертикали наибольшего роста: как перезапустить бизнес в постковидном 
мире 
 
Описание: пандемия повлияла как на мировой рынок, так и на бизнес в целом: нарушение 
логистики, сбои поставок, закрытие границ, невозможность контакта – все это повлекло за 
собой последствия для каждого отдельного предпринимателя. Но ведь любой кризис это новые 



возможности. Люди стали больше проводить времени дома, и сейчас мы видим, что 
сформировались новые потребительские привычки. Это и стало для многих бизнес-
возможностью выстроить доверительные отношения с будущими клиентами. Какие направления 
наиболее перспективные для развития бизнеса? Насколько влияет маркетинг на успех вашего 
бизнеса? Почему важно заслужить доверие клиента? Как перезапустить бизнес с учетом новых 
факторов рынка? 
 
Спикеры: 
 

 Дмитрий Панов, Координатор «Деловой России» по Северо-Западному федеральному 
округу, председатель Санкт-Петербургского регионального отделения «Деловой России», 
Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга 7 созыва 

 Виталий Свидовский, Учредитель и генеральный директор ГК «ТЕРЕМОК» в Санкт-
Петербурге, учредитель и член правления объединения «Рестоград», председатель 
Комитета по общественному питанию «Деловой России» в Санкт-Петербурге  

 ПАО «Татнефть» (на согласовании)  
 ПАО «Лукойл» (на согласовании)  

 
Креативные индустрии как фактор сохранения и продвижения культурной 
идентичности современного города  
 
Соорганизаторы: Росмолодежь, Проектный офис международного молодежного 
сотрудничества «Россия- БРИКС» 
 
Описание: как креативные индустрии влияют на развитие городов  через сохранение и 
развитие культурного наследия и региональной идентичности? Как вовлечь молодежь в 
креативную экономику для сохранения культурной идентичности? Какие создать условия  в 
городе для создания новых культурных продуктов на основе культурного наследия и 
современных технологий? Ревитализация промышленного культурного наследия как создание 
условий для развития креативных индустрий  городов? Как активизировать городские 
общественные пространства  для сохранения и продвижения культурной идентичности 
территории? Как программа Креативные города ЮНЕСКО поддерживает и способствует 
продвижению культурной идентичности  городов? 
 
Модератор:  
 

 Татьяна Ившина, исполнительный директор  фонда «Ульяновск - культурная столица», 
руководитель   проектного офиса  международного молодежного сотрудничества 
«Россия -  БРИКС» 

 
Спикеры:  
 

 Диана Ковела, Заместитель Исполнительного директор Фонда "Ульяновск - культурная 
столица" 

 Юрий Весельев, Генеральный директор Агентства регионального развития 
Новгородской области 

 Алексей Баженов, Основатель института развития фешн-индустрии Beinopen 

 Зинаида Порожникова, Заместитель Главы Каргопольского муниципального округа по 
социальным вопросам 

 Кирилл Валов, Директор АНО "Кластер творческих индустрий", руководитель дирекции 



креатвиных индустрий Фонда "Ульяновск - культурная столица" 

 Наталья Бернардинетти, Менеджер Гастрономической обсерватории, член группы 
управления программы ЮНЕСКО «Креативный город гастрономии Флорианополис» 

 Лебоне Кганьяго, Основатель и председатель сообщества эмигрантов Южной Африки 

 Сачидананд Свами, Основатель и генеральный директор Invoxel Technologies 

 Росмолодежь (на согласовании)  

 
Бизнес-инкубаторы: какие стартапы получают инвестиции и почему 
 
Описание: мы узнаем только о тех стартапах, которые смогли привлечь инвестиции. Проекты, 
которые не нашли своего бизнес-ангела, насколько хороши бы они не были, остаются 
неизвестными никому. Согласно Forbes, только 1% стартапов привлекает венчурные 
инвестиции, больше половины из них (57%) финансируются за счет личных займов и кредитов. 
Так как попасть в золотой процент и оправдать ожидания потенциального инвестора? Какие 
проекты выбирают инвесторы и почему? На данной сессии эксперты расскажут, как и почему 
стартапы получают деньги, а какие проекты возможно раскрутить только за счет собственных 
средств. 
 
Спикеры:  
 

 Симонянц Артем, Генеральный директор ООО "Кьюми" 

 Дмитрий Панов, Координатор «Деловой России» по Северо-Западному федеральному 
округу, председатель Санкт-Петербургского регионального отделения «Деловой России», 
Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга 7 созыва 

 Евгений Матвеев, Генеральный директор ООО "Ф2 Инновации" 
 

 

Большие проблемы малого бизнеса: факторы, сдерживающие развитие, и 
способы решения 
 
Описание: разные аналитики и издания определяют множество условий, которые не дают 
бизнесу развиваться. Спектр таких факторов можно разделить на внешние и внутренние. К 
внешним относятся: ограниченный доступ к финансированию, плохой бизнес-климат, проблемы 
с кадровыми ресурсами и рынками сбыта и т.д. Внутренние: погоня за количеством, а не 
качеством; отсутствие автоматизации, незрелость и т.д. Как все эти обстоятельства связаны 
между собой, и почему сегмент МСП не может получить высоких темпов роста? Как найти 
решение для бизнеса, или все-таки предпринимательство в России обречено? 
 
Спикеры:  
 

 Виктория Нестерова, Владелец и Генеральный директор АО «Фирма Изотерм», 
председатель Комитета по промышленности «Деловой России» в Санкт-Петербурге 

 Руслан Сухий, Генеральный директора Фонда коллективных инвестиций RENTAVED 

 Олег Ремыга, Руководитель направления «Китай» Школы управления «Сколково» 
 Российский экспортный центр (на согласовании)  

 Федеральная Служба по Труду и Занятости (на согласовании) 
 
 
 



Тренды виртуальной реальности и трансформация медиаиндустрии  
 
Описание: Сегодня цифровые сервисы играют важную роль в жизни большинства людей. 
Цифра укоренилась в нашем образе жизни и продолжает менять наше представление о мире. 
Сегодня мы имеем максимально широкий доступ к разнообразию информации, виртуальные 
выставки заменили походы в музей, стриминговые платформы – кино и театр, а планшеты – 
учебники и тетради. Но что, если это далеко не все? Уже сейчас большой вес имеют цифровые 
деньги, цифровое искусство, образуются элитарные клубы таких ценителей. И вместе с этим 
крупные игроки мира медиа и веб-технологий ушли вперед всех и строят планы созданию новой 
виртуальной реальности. Какие тенденции актуальны в будущем в медиа отрасли? Как 
медиаиндустрия работает с ценностями и запросами потребителей? Какое будущее ждет 
телевидение в эпоху интернета? Что станет с конгрессной и выставочной индустриями? Что 
такое экономика впечатлений, и какую роль играет реклама? Что такое виртуальная 
реальность, и кому в ней есть место? 
 
Спикеры: 
 

 Валентин Смоляков, Первый вице-президент АКАР 

 Александр Жаров, Генеральный директор АО «Газпром-Медиа Холдинг» 

 Роман Емельянов, Генеральный директор ООО "Европейская Медиа Группа" 

 Талия Минуллина, Руководитель агентства инвестиционного развития Республики 
Татарстан 

 Дмитрий Никитин, Генеральный директор ООО "Выставочное объединение "РЕСТЭК" 

 Фонд "Росконгресс" (на согласовании) 

 ООО «ЭкспоФорум-Интернэшнл» (на согласовании)  
 
 

F / Эпоха урбанизации: новые возможности и вызовы 

Зеленое строительство  
Соорганизатор: ДОМ.РФ 
Программа сессии будет представлена соорганизатором 

 
Как выглядит «умный город», и какие технологии самые перспективные  
 
Соорганизатор: Союз российских городов  
 
Описание: Понятие Smart City известно всем, хотя трактуется оно по-разному, а концепция 
реализации в каждой отдельной стране и вовсе принципиально отличается. Ключевые 
характеристики – это ориентированность на людей, управляемость, безопасность, 
проактивность, открытость и т.д. Так, что же такое умный город, и какие тренды можно 
выделить для будущего развития? 
 
Спикеры:  

 
 Ксения Сухотина, Генеральный директор АО «Русатом Инфраструктурные решения» 

 Лери Губкин, Директор по b2g АО «ЭР-Телеком Холдинг» 



 Дмитрий Марков, Генеральный директор ООО "Вижнлабс" 

 Андрей Лызин, Генеральный директор СПб ГУП "Пассажиравтотранс" 

 Сергей Воропанов, Мэр города Вологды 

 Андрей Шмидт, Председатель Челябинской городской Думы  
 

Инжиниринг, как основа создания надёжной и эффективной 
муниципальной инфраструктуры  
Соорганизатор: Национальная палата инженеров 
Программа сессии будет представлена соорганизатором 

 
Дороги будущего: новая эра в трансформации транспорта и логистики 
 

Описание: внедрение ИИ-технологий сокращает расходы на логистику, открываются новые 
возможности пассажирских перевозок, а умные платформы повышают безопасность. Сегодня 
трансформация инфраструктуры затрагивает не только автомобильные перевозки, в Европе 
комплексная автоматизация создает условия для использования автономных транспортных 
средств и на суше при погрузке и разгрузке, и на воде. Готовы ли страны БРИКС к 
трансформации, и какие разработки уже внедрены? 

 
Спикеры:  

 
 Андрей Есаев, исполнительный директор «Русатом Гринвэй»  

 Андрей Лызин, Генеральный директор СПб ГУП "Пассажиравтотранс" 

 Дмитрий Челядинов, Генеральный директор ООО «НПФ Бастион», эксперт «Деловой 
России» в Санкт-Петербурге  

 Юрий Орлов, генеральный директор ООО «ТАЧ Продакшн», председатель Комитета по 
развитию альтернативной энергетики «Деловой России» в Санкт-Петербурге  

 Ия Гордеева, Председатель ассоциации развития электромобильного, беспилотного и 
подключенного транспорта и инфраструктуры 

 Росавтодор (на согласовании) 
 

Комфортно жить: проблематика и перспективы жилищного фонда и ЖКХ 
 
Описание: все хотят жить комфортно и хорошо, а уровень комфорта во многом определяется 
условиями проживания — состоянием дома и качеством коммунальных услуг. При этом 
наблюдается мировая тенденция на стабильный рост стоимости коммунальных услуг, а на 
примере отдельных стран можно сказать, что цена не соответствуют качеству. Как решить 
глобальные проблемы ЖКХ в виде устаревших коммуникаций, завышенных тарифов, и не 
эффективного благоустройства? На данной сессии эксперты обсудят, как меняется сфера ЖКХ, 
и что не поддается полю зрения потребителя услуг. 
 
Спикеры: 
 

 Ирэн Парсамян, Исполнительный директор Ассоциации "Р1" 

 Евгений Алексеев, Председатель Совета депутатов муниципального образования ЗАТО 
г. Североморск, заместитель председателя Координационного Совета представительных 
органов муниципальных образований Мурманской области 

 Валерия Малышева, Генеральный директор АО «Ленстройтрест», эксперт «Деловой 
России» в Санкт-Петербурге 



 Максим Жабин, Заместитель генерального директора СК «ЛенРусСтрой», эксперт 
«Деловой России» в Санкт-Петербурге  

 Андрей Малхасян, Глава Кольского района Мурманской области, заместитель 
председателя Палаты молодых законодателей при Совете Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации, председатель Ассоциации "Совет муниципальных 
образований Мурманской области" 

G / Новый социальный вектор развития  

«Маленькие и мобильные»: почему НКО важны для социального 
благополучия 
 

Описание: деятельность некоммерческих организаций ориентирована на социальные цели: 
решение насущных задач гражданского общества и помощь людям, забота о животных и 
экологии, привлечение внимания к общественно важным вопросам, таким как гендерное 
равенство, права человека и так далее. При чем, не стоит недооценивать такие организации, 
ведь в вопросах, где государственные структуры сдерживают регламенты и процедуры, НКО 
могут быстро принимать решения и перераспределять ресурсы. Кому и какую пользу приносят 
некоммерческие организации? Как государство поддерживает НКО? Почему НКО сталкиваются 
с финансовыми проблемами? В чем эффективность благотворительности для бизнеса? 
 
Спикеры:  
 

 Елена Тополева-Солдунова, Директор АНО "Агентство социальной информации" 

 Петр Положевец, Исполнительный директор БФ “Вклад в будущее” СБЕР 

 Екатерина Фрыгина, Директор БФ «Дорога к дому», Северсталь 

 Ленинградское областное региональное отделение общероссийской ОО Российский 
Красный крест (на согласовании) 

 
Дети – наше будущее: как обеспечить качество детских товаров 
 
Описание: покупая детские товары, каждый родитель хочет, чтобы они были не только 
красивыми, но и, в первую очередь, качественными и безопасными для ребенка. Но детские 
товары по своей стоимости практически не отличаются от взрослых. Как же найти баланс 
между ценой и качеством и выбрать наиболее рациональный и экологичный вариант? Как 
регулируется государством контроль качества детских товаров? На сколько добросовестен 
рынок детского ритейла? 
 
Спикеры:  
 

 Анна Кузнецова, Заместитель председателя Государственной Думы Федерального 
собрания Российской Федерации, Уполномоченный при Президенте Российской 
Федерации по правам ребенка 

 Мария Копылова, Руководитель проектов “Фонд социальных инвестиций” 

 Дмитрий Панов, Координатор «Деловой России» по Северо-Западному федеральному 
округу, председатель Санкт-Петербургского регионального отделения «Деловой России», 
Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга 7 созыва 

 Ассоциация предприятий индустрии детских товаров (на согласовании) 

 Роспотребнадзор (на согласовании) 



Международный опыт: социальная защита и поддержание 
благосостояния населения  
 
Описание: в быстроменяющемся мире важно помнить, что не все могут себя защитить, что в 
реальной жизни есть место нищете и неравенству. Несправедливость встречается во многих 
отношениях и сферах, но задача любого государства на всех уровнях оказывать поддержку 
социальным группам населения, стараться сократить разрыв между богатыми и бедными, 
защищать права тех, кто сам постаять за себя не может. Проблема бедности встречается во 
многих странах мира, на данной сессии эксперты обсудят, какие меры предпринимаются для 
повышения качества жизни населения и поддержания благосостояния.  
 
Спикеры:  
 

 Ольга Баталина, первый заместитель министра труда и социальной защиты России  

 НКО "Инвестиционно-венчурный фонд Республики Татарстан" (на согласовании) 

 Благотворительный Фонд Владимира Потанина (на согласовании) 

 Фонд поддержки социальных проектов (на согласовании)  

 
Лица современной благотворительности 
 
Соорганизатор: Meet For Charity 

 
Описание: государство, бизнес и общество в целом всё больше осознают важность индустрии 
благотворительности — пандемия вывела на первый план то, что на самом деле важно и ценно 
(помощь, неравнодушие, соучастие), роль некоммерческих организаций усилилась, 
профессионализация и трансформация стали основными трендами третьего сектора. 
Современная благотворительность становится всё более многоликой: НКО, государство, 
социальные программы бизнеса, инфраструктурные проекты, новые инструменты 
финансирования, социальное предпринимательство, частные и корпоративные фонды. Как 
трансформируется индустрия благотворительности? Как государство поддерживает 
трансформацию и развитие сектора? Как оценить вклад социальных программ бизнеса в 
социальное развитие? Какие инфраструктурные проекты появились и каких еще не хватает для 
роста эффективности работы НКО? Как социальному бизнесу привлечь инвестиции? Как 
участникам рынка эффективно взаимодействовать друг с другом? 
 
Спикеры: 
 

 Екатерина Рыбакова, Президент и сооснователь «Рыбаков фонд» 

 Фаина Захарова, Президент Благотворительного фонда «Линия Жизни» 

 Евгения Тюрикова, Глава SBER Private Banking  
 

 

 

 


